
La ruta hacia la Convención 
Constitucional en Biobío

EL ESCENARIO EN LA REGIÓN A DOS SEMANAS DE LA INSCRIPCIÓN DE LOS CANDIDATOS

A dos semanas de la inscripción de 
las listas de candidatos con miras a 
la Convención Constitucional -plazo 
se cierra el 11 de enero- y, en medio 

de una escenario dinámico, a la fecha, 
hay sólo dos hechos concretos: el ofi-
cialismo competirá en una sola lista 
(sólo le resta definir quienes serán sus 

nombres) y la gran dispersión de las 
fuerzas que apoyaron la opción 
Apruebo (se vislumbran, al menos, 
cinco listas de postulantes). 

La división opositora que se obser-
va en Biobío, sin embargo, no difiere 
mucho de la situación que se obser-
va en el resto del país. Ello se grafica 

en el importante número de grupos 
y organizaciones que buscan levantar 
sus cartas de cara a la elección.

El oficialismo competirá en una sola lista, mientras en las fuerzas del Apruebo no hay claridad.
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En una jornada donde se informaron 425 nuevos casos, las 2.050 dosis de Pfizer BioNTech fueron distribuidas en 
13 centros de salud. Traslado se realizó sin inconvenientes.

Región recibió primeras vacunas contra el coronavirus
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Consumo  
de agua 
potable 

aumenta  
un 30% a 
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durante  

fin de año
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Olimpiada escolar: 9 
años promoviendo el 
interés por la matemática
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Mascayano muestra su propuesta 
musical orientada al punk y al rock
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIEL IBARRA AGUIRRE 
Profesor del Departamento de Derecho Económico 
de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción

Hablar de tributos resulta siempre 
árido y controversial: la licitud del fe-
nómeno impositivo dio lugar, según la 
Biblia, a una de las tantas discusiones 
entre Jesús y los fariseos; dos mil años 
después, George Harrison cantaba 
contra el gravamen a las grandes for-
tunas en la maravillosa “Taxman”. 

Sin perjuicio de ello, a riesgo de tra-
tar un tema impopular y para peor, 
con un enfoque poco creativo, he que-
rido aprovechar este espacio para ha-
cer un resumen de lo que nos deja en 
materia tributaria este difícil 2020, y ex-
poner las que creo serán las principa-
les discusiones que nos esperan el 2021.  

Lo que nos deja el 2020. La Ley N° 
21210, de febrero de 2020, constituye el 

blico que pueda involucrarse en las 
decisiones que se adopten.  

Por otro lado, en octubre de 2020 el 
Ministerio de Hacienda conformó la 
“Comisión Tributaria para el Creci-
miento y la Equidad”, órgano que de-
berá efectuar un análisis detallado so-
bre nuestra estructura y carga tributa-
ria, así como estudiar la razonabilidad 
económica de mantener, modificar o 
eliminar aquellas exenciones o regíme-
nes especiales vigentes que reducen la 
recaudación impositiva.- La Comisión 
tomará como punto de partida el in-
forme elaborado al efecto por expertos 
de la Ocde y del FMI, y sus propuestas 
serán entregadas en junio de 2021.- 

De esta apretada síntesis emana 
que la agenda tributaria ha sido fijada, 
principalmente, por las exigencias ciu-
dadanas levantadas y/o derivadas del 
estallido de octubre de 2019, y de la cri-
sis sanitaria y económica surgida por 
la pandemia de Covid-19, las cuales 
han obligado a los legisladores a con-
jugar medidas que permitan una óp-
tima recaudación impositiva que ayu-
de a financiar la actuación social del 
Estado, con aquellos instrumentos 
que contribuyan a una reactivación 
económica. Desde esta tribuna no me 
queda sino desear que dichos objetivos 
se cumplan, en aras de tener un año 
mejor que aquel que se nos va.

los empresarios tributarán en sus im-
puestos finales sólo en la medida que 
retiren o se les distribuyan las utilida-
des.- Además, la ley creó un régimen de 
transparencia tributaria al que pueden 
sujetarse las personas naturales. 

Por otro lado, en los meses de mar-
zo y septiembre de 2020 se dictaron las 
leyes 21225 y 21256, que vinieron a es-
tablecer medidas tributarias destina-
das a enfrentar los efectos económicos 
de la Covid-19, destacando entre ellas 
la rebaja a 0% de la tasa de impuesto 
de timbres y estampillas que rigió has-
ta el 30 de septiembre de 2020; la re-
ducción a un 10% de la tasa del im-
puesto de primera categoría para 
Pymes, con vigencia hasta el año co-
mercial 2022; el establecimiento de 
un mecanismo de depreciación ins-
tantánea; etc.  

Lo que se viene para el 2021. El año 
que se inicia estará marcado por el 
proceso constituyente, oportunidad 
en que se debatirá acerca del régi-
men político y económico; el gobier-
no y administración interior del Esta-
do; y la posibilidad de fortalecer los 
derechos sociales de las y los chile-
nos.- En ese contexto la regulación 
constitucional de los tributos resulta-
rá esencial, habida cuenta de que es 
a través de estos gravámenes que se 
financia la mayor parte del gasto pú-

principal hito en la materia. Su texto 
definitivo tiene como antecedente di-
recto el llamado “marco de entendi-
miento” al que arribaron los Senadores 
integrantes de la Comisión de Hacien-
da de la Cámara Alta con el ministro 
Briones en noviembre del 2019.  

Entre otros aspectos, este cuerpo le-
gal eliminó el régimen de renta atribui-
da instaurado a partir de las reformas 
tributarias efectuadas por las leyes  
20780 y 20899 (de 2014 y 2016, respec-
tivamente), manteniendo el sistema 
parcialmente integrado con tasa de 
27% como régimen general, y creando 
un régimen especial para Pymes 100% 
integrado y con tasa reducida de im-
puesto corporativo. En ambos casos, 

Recuentos y desafíos en 
materia tributaria chilena
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Si el lema del Brexit para el referén-
dum en 2016 era “volver a tomar con-
trol”, hoy la situación del Reino Uni-
do dista mucho de las expectativas 
que se tenían, siendo el futuro una si-
tuación de incertidumbre constante.  

El domingo pasado, el secretario de 
salud británico Matt Hancock seña-
ló que la nueva cepa de coronavirus 
que se inició en el país estaba fuera de 
control. Identificada hace poco y con-
siderada más contagiosa, se ha espar-
cido por todo el sureste de Inglaterra 
y ha obligado al resto de las naciones 
del Reino Unido a imponer cordones 
sanitarios. Así, la zona de Londres, 
Dover y Canterbury se encuentran 
bajo una estricta cuarentena.  

Esta situación crítica contrasta 
con el anuncio de relajación de me-
didas que dio el primer ministro Bo-
ris Johnson hace algunas semanas 
para Navidad, debiendo a último mi-
nuto ordenar cuarentenas. Así, se 
avanzó abruptamente a confina-
miento, y de seguridad se impuso 
nuevamente la inquietud. 

guientes días serán decisivos, pero 
también lo serán para el bloque co-
munitario en cuanto a su capacidad 
de respuesta frente a situaciones de 
crisis. Sólo un liderazgo político efec-
tivo, pragmático y apegado a los he-
chos, más allá de todo idealismo ce-
rrado en trinchera, parece ser la cla-
ve para dar estabilidad y remedio a 
un escenario de continua incerti-
dumbre en el continente.

A nivel internacional, el anuncio 
ha provocado un rápido cierre de 
fronteras por parte de diversos esta-
dos como Alemania, Países Bajos, Bél-
gica y Turquía. El temor a una terce-
ra ola y los nefastos efectos económi-
cos que podría traer son los 
principales motivos del cierre, aun-
que ya se han encontrado casos en 
Italia y Australia. 

A esto, hay que sumar la complica-
da posición del país por el Brexit. El 31 
de diciembre termina el plazo para 
que el Reino Unido y la UE acuerden 
los términos para relacionarse a futu-
ro, cosa que no ha sido fructífera, es-
tando las negociaciones paralizadas 
por temas como las cuotas de pesca. 
Se asoma el fantasma de un Brexit 
por accidente, en donde se aplicarían 
normas dadas por la OMC, dándose 
fuertes aranceles entre las partes y 
controles aduaneros, y con ello, ma-
yores problemas económicos. 

El Reino Unido hoy está en una 
posición difícil y compleja, en la cual 
no hay una solución rápida. Los si-

Se asoma el fantasma 
de un Brexit por 
accidente, en donde se 
aplicarían las 
normas dadas por la 
OMC.

Un Reino Unido  
en problemas

Este viernes, arribaron 
las vacunas contra el coro-
navirus, Covid-19, a la Re-
gión del Biobío, donde se 
entregó un cargamento 
con dos mil dosis destina-
das a 13 establecimientos 
de salud. 

La iniciativa está desti-
nada a inmunizar a traba-
jadores UCI y UTI de re-
cintos de salud públicos y 
privados de las 3 provin-
cias de la Región, quienes 
están expuestos a riesgo de 
contagios. 

Este hito contó diversas 
reacciones a nivel local. 

 
Carito Bahamondes 
@caro_bahamondes: 
“Ojalá las personas enten-
damos que la vacuna es 
una buena noticia, pero 
que falta harto para que la 
población se pueda vacu-
nar y que por mientras es 
MUY necesario cuidarse y 
proteger al resto... 425 ca-
sos hoy en Biobío”. 
 
Gobierno de Chile  
@GobiernodeChile: 
“¡La Región del Biobío ya 
tiene sus primeras dosis! Le-
vantando las manos la 
Ruta de la Vacuna continúa 
con la repartición de las 
casi 3 mil unidades que hoy 
viajaron a las regiones de 
nuestro Chile”. 
 
Ester Vera  
@EsterVe38786870: 
“Por lo complejo del trans-
porte es mejor traer de poco 
hasta familiarizarse con su 
manejo, hay 10 millones de 
esa vacuna pactadas con el 
laboratorio, otros 4 millones 
con la de Oxford, 10 millo-
nes con la AstraZeneca, etc.”. 
 
Con todo por una  
Nueva Constitución 
@msolecabezas: 
“Llegaron las vacunas a 
Biobío, a Temuco, etc. y qué 
hay de que la vacuna debía 
ser mantenida, según Pfi-
zer, a -75°, y los superconge-
ladores que fueron mostra-
dos en un show. Veo cajas 
de plumavit”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ayer arribaron a la zona las primeras dosis de la 
vacuna contra la Covid-19, que en esta etapa 
permitirán inmunizar a trabajadores UCI y 
UTI de 13 recintos públicos y privados de la Re-

gión. Ese proceso comenzó en el Hospital Las Higueras, 
donde la primera inoculación se realizó a la doctora Sara 
Delgado, médico internista UCI y quien colaboró en re-
dacción de protocolos para manejo pacientes con coro-
navirus. También, se inmunizaron la enfermera Caroli-
na Campos y la doctora María Soledad Oliveros. 

A nivel general, de las diez mil dosis que llegaron al 
país, más de 2.000 vendrán a Biobío y serán destinadas 
a las tres provincias, trasladadas en helicóptero a Los 
Ángeles y Curanilahue. Se espera que el primer trimes-
tre de 2021 todo el personal de salud esté vacunado y 
que el proceso total, con toda la población, esté culmi-
nado a mediados de año. 

Sin dudas, que el inicio del proceso de vacunación es 
una gran noticia y a nivel regional es aún más importan-
te, considerando las preocupantes cifras que se han re-
gistrado en las últimas semanas, y el panorama que se 
proyecta a corto y mediano plazo. Por ello, el principal 
antídoto para frenar la pandemia debe seguir siendo el 
autocuidado y la responsabilidad personal. 

Así como hay una buena parte de la población que 
aún no toma conciencia de la peligrosidad de este vi-

La llegada de la vacuna

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El 2020 
  
Señora Directora: 

Como es una costumbre, fin de 
año, es la hora de hacer balances, 
qué hice, qué no hice, qué me 
quedó pendiente, equivocacio-
nes, aciertos, arrepentimientos, 
etcétera. Con toda seguridad, 
este año que se va, el 2020, fue uno 
marcado, de principio a fin, por la 
aparición y la llegada (y ojalá, no 
para quedarse), del coronavirus y 
sus mutaciones, lo que hizo coti-
dianas palabras como cuarente-
na, virus mortal, muertes, conta-
gios incontrolables, vacunas, 
mascarillas. 

La aparición del citado virus, 
con todas las desgracias que trae 
consigo, que por momentos se 
torna inmanejable, nos hizo pen-
sar de lo vulnerables que somos, 
porque con todo el avance tecno-
lógico que tiene hoy la humani-
dad, llegamos y fuimos a la luna,  

Marte es la siguiente parada, y 
esto recién está comenzando, 
pero ocurre que un virus, que sólo 
puede ser visto a través de poten-
tes microscopios electrónicos, de 
un rato para otro, nos puso de ca-
beza a todos. Y demuestra que se-
guimos, a pesar de todo nuestros 

conocimientos científicos, siendo 
muy vulnerables ante las sorpre-
sas que nos tiene reservada la 
madre naturaleza. 

De seguro muchos buscarán la 
palabra más usada del año que se 
va, candidatas hay muchas, ya 
mencioné algunas, todas relacio-
nadas con el virus, pero yo creo 
que aunque no se dijo, o no se es-
cribió en demasía, pero siempre 
estuvo en nosotros muy presente, 
es la palabra libertad, la libertad 
que perdimos, de movernos sin 
restricciones, de abrazarnos, de 
estrechar las manos, de tantas co-
sas, es una gran verdad, pero sólo 
cuando nos limitan la libertad, la 
comenzamos a extrañar, porque 
siempre la consideramos tan na-
tural como el aire que respiramos. 

Muchos al despedir el año 
2020, lo llaman “El año que estu-
vimos en peligro”, como aquella 
película de los años 80, pero en 
rigor deberían llamarlo “El año 
que comenzó el peligro”, porque 
al igual que las producciones de 
Hollywood, con toda seguridad 
y los hechos así lo confirman, 
tendremos varias secuelas, al 
menos por los próximos años y 
con el mismo protagonista y sus 
descendencias... 

“Y fue cuando estaba cayendo, 
que abrí mis alas y aprendí a vo-
lar” Richard Bach (1936) escritor 
estadounidense, autor de la nove-
la “Juan Salvador Gaviota” 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Trabajo y dignidad 
  
Señora Directora: 

Sé lo que es endeudarse para 
darle un momento de felicidad a 
nuestras familias; el tener que ele-
gir entre arreglar el techo o com-
prar el uniforme nuevo del cole-
gio de los hijos; el tener que ser 
creativo para las cenas de Navi-
dad y Año Nuevo porque la bille-
tera no alcanza y las deudas ya 
son muchas. 

Sé lo que es trabajar duro y no 
recibir lo justo. Por lo mismo, sé 
lo que están viviendo miles de 
familias de nuestra Región del 
Biobío, que a pesar de exponerse 
en medio de una pandemia sa-
len a buscar el sustento del ho-
gar, que muchas veces no alcan-
za. La dignidad no se alcanza a 
través de bonos, sino con justi-
cia y equidad. 

 
Jaime Monjes Farías

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rus y lo que estamos viviendo, seguramente muchos 
asociarán el inicio del proceso de vacunación al fin de 
la pandemia. Es labor de las autoridades, medios de co-
municación y todos quienes tienen un alto grado de in-
fluencia en la opinión pública cambiar esa visión, y que 
si bien es un paso fundamental, en ningún caso se pue-
de asociar a un término inmediato o pronto de la com-
pleja situación sanitaria actual. 

En días donde la movilidad seguramente aumentará 
de forma importante, por la reciente Navidad y el Año 
Nuevo que viene pronto, es fundamental que la comu-
nidad se siga cuidando y siendo responsable. De parte 
de las autoridades hay un poco más de flexibilidad, con 
permisos especiales y adaptación del horario del Toque 
de Queda, entendiendo que es imposible evitar los des-
plazamientos en estas celebraciones. Ojalá que las cifras 
no aumenten de forma considerable y que este proceso 
de vacunación sea el primer paso hacia el inicio del con-
trol de la pandemia en el país.

Sin dudas que el inicio del 

proceso de vacunación es una 

gran noticia. Sin embargo, el 

principal antídoto debe seguir 

siendo el autocuidado y la 

responsabilidad personal.

¡
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ASÍ ESTÁ EL ESCENARIO A DOS SEMANAS DE LA INSCRIPCIÓN DE CANDIDATOS

Convención  
Constitucional: 
entre la unidad y la 
dispersión de las listas
En el histórico proceso que  
implica la redacción de la 
Nueva Constitución, las 
negociaciones se  
centran en impedir  
la elección de  
representantes del 
Rechazo, sector que  
se encuentra 
alineado.

Tres listas, muchos 
nombres y pocos días 
para concordar

ya tiene definida su 
lista, con nombres 
electos por votación 
popular.

Partido 
Ecologista

En los partidos opositores 
con representación parla-
mentaria, es decir, los que in-
tegraron la ex Nueva Mayoría 
y quienes forman o formaron 
parte del Frente Amplio (FA), 
hay dispersión. 

De hecho, en el transcurso 
de esta semana, hubo llama-
dos de unidad a través de una 
carta firmada por parlamen-
tarios, alcaldes, concejales, 
gremios, organizaciones de 
la mesa social y sindicatos 
de la Región. 

En uno de sus puntos, la 
carta señala: “Emplazamos a 
quienes han priorizado defi-
niciones políticas unilatera-
les, excluyentes de los movi-
mientos sociales y poco es-
tratégicas en la búsqueda de 
mayorías progresistas a que 
actúen en aras de la imperio-
sa unidad que este período 

histórico requiere”. Por cier-
to, la misiva no dejó a todos 
contentos y hubo sectores li-
gados a Chile Digno que cri-
ticaron la tardanza y el inte-
rés detrás del escrito. 

Bajo este escenario, hasta 
ahora asoman, al menos, tres 
listas: la de Unidad Constitu-
yente, la de Chile Digno, Ver-
de y Soberano, junto al Fren-
te Amplio, y la del Partido 
Ecologista Verde (PEV) que, 
incluso, eligió a algunas de 
sus cartas con participación 

Chile Vamos: En 
espera de algunas 
definiciones

Con certezas a nivel 
regional, el oficialismo 
espera ratificación a 
nivel nacional.

Ratificación 
nacional

En los partidos que inte-
gran el oficialismo, si bien 
en un momento hubo bas-
tante hermetismo, con el 
correr de las semanas, se 
han comenzado a diluci-
dar algunos nombres y, a 
diferencia de lo que ocurre 
con quienes apoyaron la 
opción Rechazo, el interés 
es menor. 

RN fue el primer partido 
en dar indicios sobre quie-
nes serán sus cartas (o al me-
nos precandidatos), tras 
confirmarlos en el Consejo 
Regional del pasado 12 de 
diciembre. En la instancia 
partidaria se definieron los 
nombres del ex gobernador 
de la provincia de Concep-
ción, Robert Contreras; 
quien fuera edil de capital 
regional, Yanina Contreras; 
además de los militantes Na-

talia Rojas y Luciano Silva. 
Todos con las particulari-
dad de ser devotos de la re-
ligión evangélica. Aunque 
todo debería ser ratificado 
en el Consejo General del 
partido, el 5 de enero. 

En la UDI, que recién pasó 
por un tema de elección in-
terna, han manifestado su 
intención tres nombres: Fer-
nando Peña, Alejandro Re-
yes y Leyla Anuch. 

El presidente regional 
electo del gremialismo, 

Claudio Parra, comentó que 
durante esta jornada habrá 
mayor claridad respecto a 
las directrices nacionales. 
No obstante, insistió en una 
lista unitaria que involucre 
a todos los actores del sec-
tor, incluyendo a Acción Re-
publicana (el movimiento 
político fundado por José 
Antonio Kast). 

En tanto, en Evópoli se 

mencionan los nombres de 
Ítalo Zunino, Javier Álvarez 
y Gary Herrero, quienes ya 
fueron ratificados por el 
Consejo Regional, sostuvo 
Juan Pablo Spoerer, timonel 
del partido en el Biobío. 

De todas maneras, Spoe-
rer dijo que “hay un poco de 
tiempos para la búsqueda 
de interesados, en particu-
lar, independientes”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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SOCIEDAD CONCESIONARIA AUTOPISTA 
INTERPORTUARIA S.A. anuncia el reajuste anual de 
sus tarifas de peaje, el que entrará en vigencia a 
partir del 10 de enero de 2021. 

¡AHORRE TIEMPO!

Fuera Punta Punta Fuera Punta Punta

Autos, Camionetas y Station Wagons; Autos, Camionetas
y Station Wagon con uno o más ejes adicionales  

Camiones y Buses de dos ejes, Maquinaria Agrícola de
Construccion y Camionetas de doble rueda trasera

$ 1.100 $ 1.600 $ 800 $ 1.150

$ 2.000 $ 2.850 $ 1.400 $ 2.050

Camiones y Buses de más de 2 Ejes $ 3.550 $ 5.100 $ 2.500 $ 3.600
Motos y Motonetas $ 350 $ 500 $ 250 $ 350

PLAZA DE PEAJE PENCO
Hora Punta: Desde las 17:30 horas, hasta las 19:30 horas, días hábiles. 

CATEGORIA
DE TALCAHUANO DE AEROPUERTO

Fuera Punta Punta Fuera Punta Punta

Autos, Camionetas y Station Wagons; Autos, Camionetas
y Station Wagon con uno o más ejes adicionales  

Camiones y Buses de dos ejes, Maquinaria Agrícola de
Construccion y Camionetas de doble rueda trasera

$ 1.100 $ 1.600 $ 800 $ 1.150

$ 2.000 $ 2.850 $ 1.400 $ 2.050

Camiones y Buses de más de 2 Ejes $ 3.550 $ 5.100 $ 2.500 $ 3.600
Motos y Motonetas $ 350 $ 500 $ 250 $ 350

PLAZA DE PEAJE AEROPUERTO
Hora Punta: Desde las 17:30 horas, hasta las 19:30 horas, días hábiles. 

CATEGORIA
DE TALCAHUANO DE PENCO

Fuera Punta Punta

Autos, Camionetas y Station Wagons; Autos, Camionetas
y Station Wagon con uno o más ejes adicionales  

Camiones y Buses de dos ejes, Maquinaria Agrícola de
Construccion y Camionetas de doble rueda trasera

$ 1.100 $ 1.600

$ 2.000 $ 2.850

Camiones y Buses de más de 2 Ejes $ 3.550 $ 5.100
Motos y Motonetas $ 350 $ 500

PLAZA DE PEAJE TALCAHUANO
Hora Punta: Desde las 07:30 horas, hasta las 09:30 horas, días hábiles.

CATEGORIA

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Mientras más atomizadas 
sean las listas, más convencio-
nales les estaremos entregan-
do a las fuerzas del Rechazo, 
debido al sistema de elección 
implementado. Estamos en un 
momentos histórico y hay que 
entenderlo de esa forma. Aquí 
no sirven los egos. Debe pri-
mar ante todo el proyecto de 
sociedad”. 

La frase que inicia este artí-
culo es de Hernán Saavedra, 
vocero del movimiento “Sea-
mos Más por una Nueva Cons-
titución” y ejemplifica el pen-
samiento de un importante 
sector que apoya los cambios, 
pero que, al mismo tiempo, re-
conoce entre sus debilidades, 
la dificultad de ponerse de 
acuerdo. 

Y es que estamos a dos se-
manas de la inscripción de las 
listas de candidatos con mi-
ras a la Convención Constitu-
cional y, en medio de una esce-

nario di-
námico, a 
la fecha, 
hay sólo dos 
hechos concretos: el oficialis-
mo competirá en una sola lis-
ta (sólo le resta definir quienes 
serán sus nombres) y la gran 
dispersión de las fuerzas que 
apoyaron a opción Apruebo 
(se vislumbran, al menos, cin-
co listas de postulantes). 

Han pasado dos meses del 
plebiscito de octubre, del 
aplastante triunfo del Aprue-
bo (78,2%) y la Convención 
Constitucional (78,9%) y, pese 
ello, las posibilidad de una 
nueva carta fundamental se 
ve lejana, a juzgar por el plan-
teamiento de quienes estuvie-
ron en las calles marchando y 
que son ajenos a las vicisitudes 
partidarias. 

En ese sentido, Saavedra 
enfatiza que “a las fuerzas del 
Rechazo” les basta elegir 55 
representantes para blo-

tuación es bastante complica-
da, porque si no hay unidad 
de los independientes, en es-
pecial aquellos que estuvimos 
en la calle desde el 18 de octu-
bre, es difícil que podemos te-
ner un cupo en esta Conven-
ción. Esto no es una democra-
cia real, pues no ganan las 
personas, sino que ganan las 
listas, al ser el sistema de cifras 
repartidoras”. 

En efecto, tal como lo plan-
tea Mahnke, el sistema de elec-
ción será el mismo con el cual 
se eligen a los diputados y, en 
el Distrito 20, “hay cuatro dipu-
tados de Chile Vamos”, ejem-
plificó Hernán Saavedra. 

Por lo pronto, las negocia-
ciones siguen su curso, con 
todo lo que ello implica, es de-
cir, la pandemia y la carrera 
contra el tiempo.

OPINIONES
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ciudadana, a través de una 
votación de tres días. A ellas 
habría que sumar la que le-
vantan organizaciones y mo-
vimientos sociales que inclu-
yen sólo a independientes, 
las que de no mediar cam-
bios antes del 8 de enero po-
drían sumar dos. 

“En lo personal, soy parti-
dario de lista única y que se 
entienda que los represen-

tantes a la Convención Cons-
titucional no debieran entrar 
al proceso con el concepto 
tradicional de las demás elec-
ciones de orden político. Acá 
lo relevante es la generación 
de una Nueva Constitución 
que represente efectivamen-
te las necesidades de Chile 
del siglo XXI”, comentó el 
presidente regional de la DC, 
Marcelo Yévenes.

de enero, participan Indepen-
dientes No Neutrales (INN), la 
Asamblea Popular Constitu-
yente Distrito 20 y la mencio-
nada Seamos Más. 

“Va ser muy ardua esa nego-
ciación, porque entre los 36 
inscritos en el Servel, hay va-
rios nombres que esperan ne-
gociar con los partidos que es-
tán ofreciendo cupos (...). La 
idea es que no hayan más de 
dos listos, sino nos vamos a la 
B”, comentó González. 

Ricardo Mahnke, vocero de 
la Asamblea Popular de Con-
cepción, comentó que “esta si-

cartas sin apoyo de 
partidos políticos, 

pues también existen 
rostros sin militancia en 
el listado que promue-
ven algunas colectivi-
dades. 
Pero, como está dicho, 

los nombres, organizaciones 
y eventuales listas son muchas, 
pese a que en la mayoría de 
esas instancias existe plena 
conciencia de que la unidad es 
más importante. 

Mario González, encargado 
político del Cabildo Autóno-
mo Andalién, comentó que hay 
conversaciones para alcanzar 
una lista única. En ese sentido, 
apuntó a la necesidad de con-
cordar en tres ejes: apoyo irres-
tricto a la defensa de los Dere-
chos Humanos, el respeto al 

medioambiente y apoyo a 
la descentralización. 

En esa negociación, 
que debiera concluir el 8 

quear cualquier in-
tento de cambio en la 
Convención. Lo anterior, 
considerando los escaños re-
servados para los pueblos 
originarios (ver nota aparte). 

En efecto, la división oposito-
ra en Biobío no difiere mucho 
de lo que pasa en el resto del 
país y ello se grafica en el impor-
tante número de grupos y orga-
nizaciones que buscan levantar 
sus cartas. De ahí el llamado 
del vocero de Seamos Más. 

Sólo como dato, hasta el 
miércoles de esta semana, en 
la plataforma del Servel 
había 36 candidatos 
independientes ins-
critos buscando pa-
trocinios. Se trata de 

vence el plazo para la 
inscripción de listas 
ante el Servicio 
Electoral (Servel).

El lunes 
11 de enero
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CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL
CONVENCIONALES CONSTITUYENTES

(155 EN TOTAL)

17 ESCAÑOS RESERVADOS

PUEBLO MAPUCHE

PUEBLO AYMARA

PUEBLO ATACAMEÑO

PUEBLO COYA

PUEBLO QUECHUA

PUEBLO RAPA NUI

PUEBLO YÁMANA

PUEBLO KAWASHKAR

PUEBLO DIAGUITA

PUEBLO CHANGO

ANDRÉS OREÑA P.

Escaños reservados: Biobío contaría con dos “cartas originarias”

El alcalde de Tirúa, Adolfo 
Millabur, es uno de los 
nombres que asoma para 
postular a estos escaños.

La decisión 
del alcalde

La idea de implementar escaños 
reservados para los pueblos origina-
rios, fue de una de las grandes dis-
cusiones del último tiempo en el 
Congreso. Finalmente, el pasado 15 
de diciembre el Congreso aprobó 
la reforma que destina 17 escaños. 

Así, el pueblo Mapuche tendrá 
siete escaños, el pueblo Aymara ten-
drá dos y los ocho restantes, Rapa-
nui, Quechua, Diaguita, Atacameño, 
Colla, Kawesqar, Yagán y Chango, 
tendrán un escaño cada uno. 

Lo anterior, implicará cambios 
en la conformación de las listas, in-
formación que aún debe ser ratifica-
da por el Servel y el INE. No obstan-
te, según un estudio preliminar de 
DemoData de la Universidad de 
Concepción (UdeC), apunta a que la 
Región del Biobío podría contar con 
dos escaños reservados, uno en el 
Distrito 20 y otro en el 21. 

Con ello, las listas deberán ser de 
ocho candidatos, en el caso de Con-
cepción, y cuatro en las provincias 
de Arauco y Biobío. Pero, claro, no 
es nada concreto aún. 

En todo caso, el cálculo que se 
debe realizar debe, primero, definir 
la proporción de población autoi-

dentificada como indígena en los 
distritos, según Censo 2017; y se-
gundo, descontar distritos de 
acuerdo a esa población con dos 
restricciones: no se puede descon-
tar más de uno, y no se puede des-
contar a distritos que eligen tres 
escaños. 

De todas maneras, en la zona ya 
asoman eventuales cartas, como el 
caso del alcalde de Tirúa, Adolfo 
Millabur, quien durante la semana 
fue proclamado como candidato a 
ocupar uno de los siete escaños re-
servados para el pueblo originario 
mapuche. “Nosotros los pueblos 
tenemos la oportunidad histórica 
de aportar en esta crisis de la civi-
lización eurocéntrica”, dijo el jefe 
comunal.

Lo que se sabe de 
Chile Vamos

En el bloque que reúne a los 
partidos del oficialismo, muchas 
de cartas están lanzadas, sólo se 
espera que estas sean ratifica-
das en los respectivos Consejos 
Generales. A la fecha, el escena-
rio está así: 

 
Distrito 20 
- Fernando Peña (UDI). 
- Alejandro Reyes (UDI). 
- Leyla Anuch (UDI). 
- Robert Contreras (RN). 
- Yanina Contreras (RN). 
- Luciano Silva (RN). 
- Natalia Rojas (RN). 
- Ítalo Zunino (Evo). 
- Javier Álvarez (Evo). 
- Gary Herrero (Evo). 
Distrito 21 
- Paulina Veloso (RN). 
- Boris Solar (RN).  

Nombres de Unidad 
Constituyente

Son varios los nombres que se 
mencionan en este bloque, salvo en 
el PS, donde reina el hermetismo. Al 
respecto, el diputado del Distrito 
20, Gastón Saavedra, dijo que la 
colectividad procurará priorizar car-
tas independientes, respetando el prin-
cipio de paridad. “Necesitamos can-
didatos y candidatas que represen-
ten el mundo social más allá de la 
militancia”, dijo el parlamentario. 

 
Distrito 20 
- Fabiola Troncoso (DC). 
- Aldo Mardones (DC). 
- Juan Carlos Villanueva (DC). 
- María Angélica Fuentes (PPD). 
- Graciela Pinilla (PPD). 
- Jaime Lira (PPD) 
-Edson Bernal (PR). 
- Karin Valenzuela (PR). 
-Fresia Cisterna (PR). 
- Julio Muñoz (PR). 
- Ruth Olate (Ind). 
- Remigio Inalef (Ind). 
- Talia Valenzuela (Ind). 
- Guido Velázques (Ind). 
- Sonia Cortes (Ind). 
Distrito 21 
- Luis Barceló (Ind). 
- Estefany Tissi González (Ind). 
- Mónica Colin Aravena (PPD). 
- Santo Reinao (PPD). 
- Gabriel Benelli (PR).

Chile Digno y el 
Frente Amplio

Este es el bloque donde las 
negociaciones se han tornado más 
complejas. “Tenemos varios pre-
candidatos, los cuales pretende-
mos resolver de manera colectiva. 
Todos ellos vinculados y vincula-
das a organizaciones sociales. En 
eso hemos sido muy respetuosos 
del debate de esas organizaciones, 
las cuales en sus asambleas defi-
nirán estos días el respaldo a estas 
candidaturas”, comentó Pablo 
Cuevas, secretario general del PC 
en el Biobío. 

Agregó que “estamos resolvien-
do nombres provenientes del mun-
do sindical y una segunda candi-
datura de una abogada vinculada 
al mundo de la diversidad sexual 
y la lucha contra la discriminación”. 

No obstante, algunos de los 
nombres que suenan y/o han defi-
nido algunos partidos son: 

 
Chile Digno, Verde y Soberano 
- Óscar Menares (IL). 
- Olimpia Riveros (PC). 
 - Ximena Gohecke (Socialistas  
 Allendistas).  
Frente Amplio  
- Eduardo Pacheco (Comunes). 
- Amaya Alves (RD). 
- Andrea Bello (Unir). 
- Juan Fernández Curapil (CS).

Ecologistas sin 
compañía

El Partido Ecologista Verde (PEV) 
decidió levantar un lista, inclu-
yendo sólo un militante, el actual 
concejal de San Pedro de la Paz, 
Javier Guerrero. 

Tres de sus cartas, además, fue-
ron elegidas por votación popular. 

“Pusimos a disposición de la 
ciudadanía nuestra legalidad para 
formar una lista mayoritariamen-
te de personas independientes. 
En el distrito 20 en particular, lo 
resolvimos a través de un cabildo 
abierto, con voto electrónico, en 
que se eligieron a los tres hombres 
que acompañaran esta lista de 
Constituyentes”, explicó el dipu-
tado y presidente de la colectivi-
dad, Félix González. 

 
Los nombres elegidos fueron:  
- Raúl Díaz Ruiz 
- Fernando Sepúlveda. 
- Francisco Vera Aguilera. 
- Carla Lara Gallardo. 
- María José Gormaz.  
- Paula Ávila. 
- Valentina Torres.  
- Javier Guerrero.

Independientes... 
¿En dos listas?

En el mundo independiente, donde 
podría haber dos listas de no mediar 
un acuerdo, el tema está como sigue:  

 
Cabildo Autónomo  
Biobío- Andalién: 
- Antonio Mena. 
- Boris Briones. 
- Consuelo Molina. 
- Nicolás Fillipo. 
Independientes No Neutrales: 
- Jorge Condeza. 
- Tammy Pustilnick. 
- Paulo San Martín. 
- Magaly Mella. 
- Susana Herrera. 
Asociación de  
Consumidores... (Fojucc): 
- Pablo Rodríguez. 
Seamos más por  
una Nueva Constitución: 
- Andrés Cruz. 
- Mimi Cavalerie. 
Asamblea Constiuyente  
Distrito 20:  
- Alexandra Machuca. 
- Daniela Guzmán. 
- Sindy Salazar. 
- Bastián Labbé Salazar. 
- Sebastián Valdés. 
- Andrea Campos Parra. 
Independientes: 
- Pedro Cisterna. 
- Manuel Rodríguez. 
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Región reportó un 10% de disponibilidad de camas UCI

Uno de los puntos complejos que aqueja a la Región 
es la dotación de camas críticas, la cual detalló el 
seremi de Salud, “en el sistema público y privado se 
evidencian sólo 19 de 198 UCI y 37 de 147 UTI, que corres-
ponden a una disponibilidad del 10% y 25%, respec-
tivamente”. 

En cuanto a la dotación de ventiladores mecánicos, 
quedan 80 de 212, lo que equivale al 38%, “la Región 

tiene capacidad de reconversión de camas, pudiendo deri-
var pacientes a recintos del Biobío o de otras regiones 
del país”, añadió Muñoz. 

Respecto a la toma de muestras PCR, se acumula un 
total de 589.974 practicado, con 46.748 resultados posi-
tivos, que equivale a una positividad acumulada del 
7,9%, sin considerar los exámenes practicados en la 
zona, pero que provienen de otras ciudades del país.

“Hermano, más que trabajo, más que amor, más que dinero, más que verdad... Dame tranqui-
lidad. #MeQuedoEnCasa para detener el avance de la pandemia y poder volver a la normalidad y, 

en ese sentido, espero que las vacunas sean de gran ayuda”.

Mauricio Monjes, informático de la Facultad de Farmacia UdeC

#MeQuedoEnCasa

Vacunas fueron distribuidas en 
13 recintos de Salud del Biobío

SU TRASLADO SE GESTÓ DE FORMA INMEDIATA

Si bien la Navidad siempre ha sido 
una fecha alegre, esta vez en el Bio-
bío tiene un tinte gris. Por un lado, 
se registraron 425 contagios nuevos 
de Covid-19, sumando un total de 
2.606 casos activos y, por otro, llega-
ron las primeras 2.050 dosis de va-
cunas a la Región, para un total de 
13 recintos. 

Del total de activos, “1.473 en la 
provincia de Concepción, 758 en 
Biobío, 345 en Arauco, 18 en otras 
regiones y 12 en investigación domi-
ciliaria”, señaló el seremi de Salud 
del Biobío, Héctor Muñoz. 

Respecto al detalle por comunas, 
Los Ángeles presentó la mayor can-
tidad de casos activos, con 431; se-
guida por Concepción, con 308; y 
Talcahuano con 204. 

En cuanto a los fallecidos, la Re-
gión sumó 9 muertes más, dando un 
total de 756 desde marzo a la fecha, 
que corresponde a los fallecidos va-
lidos por el Departamento de Esta-
dística e Información en Salud Deis, 
en base a información del Registro 
Civil e Identificación. 

 
Distribución de vacunas 

Las vacunas contra la Covid-19 
arribaron el 25 de diciembre al 
Biobío, con el objetivo de inmuni-
zar a trabajadores UCI y UTI de re-
cintos de salud públicos y privados 
de las 3 provincias de la Región, 
que son parte del grupo objetivo 
de la vacuna debido a su alta expo-
sición a riesgo. 

En cuanto al porqué se eligió 
partir por la zona, la subsecreta-
ria de Salud Pública, Paula Daza, 
señaló que “es porque el Biobío es 
la que ha tenido el mayor impac-
to de esta pandemia. Las personas 
lo han pasado mal, ha sido una si-
tuación difícil, sobre todo los tra-
bajadores de la salud. Es por ello 
que estamos partiendo por los de 
la UCI que han tenido que entre-
gar todo de sí para sortear esta 
pandemia, proceso que será pau-
latino, como dijo el Presidente Se-
bastián Piñera”. 

Daza agregó, que este será un pro-
ceso lento, pero que “las 2.050 vacu-
nas serán distribuidas en 13 recin-
tos de las tres provincias del Biobío. 
Es importante entender que las va-
cunas son seguras y no solamente 
protegen a las personas, también 
son un acto de solidaridad, ya que 
al inocularnos protegemos al resto 
de la población”. 

En cuanto a la logística de dis-
tribución, el seremi Muñoz espe-
cificó que “ya fueron entregados a 
los recintos de salud del Biobío. 

Un total de 425 nuevos contagios de Covid-19 reportó la 
Región, además de 9 fallecidos más. Respecto a las dosis de 
Pfizer BioNTech, llegaron 2.050 para las tres provincias.

615 corresponden al Hospital, 291 
al Hospital Las Higueras, 468 al 
Complejo Asistencial Víctor Ríos 
Ruiz de Los Ángeles, además de 
otros recintos asistenciales de las 
provincias”. 

Cabe recordar que el Gobierno ha 
asegurado más de 10.000.000 de do-
sis de la vacuna Pfizer BioNTech y 
también más de 10.000.000 de dosis 
de la vacuna Sinovac. Lo anterior, 
sumado a los acuerdos y contratos 
con otros laboratorios como As-
traZeneca-Oxford; Janssen-John-
son & Johnson; y Covax, permitirá 
contar con más de 30 millones de 
dosis en el país.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

FOTO: INTENDENCIA BIO BÍO
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LA SUBSECRETARIA de Salud 
Pública, Paula Daza, fue la encargada 
de coordinar la entrega de vacunas en 
el aeropuerto Carriel Sur.
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“La ruta de la Vacuna” se ejecutó sin 
mayores inconvenientes en la Región

EN NAVIDAD LLEGÓ EL PRIMER CARGAMENTO DE DOSIS DE PFIZER BIONTECH

Cuando el reloj marcaba las 10:30 
de la mañana, se vivió un momento 
que puede cambiar el curso de la 
pandemia en la Región. A esa hora, 
desde Santiago, llegó el primer car-
gamento con las primeras 2.050 do-
sis de la vacuna Pfizer-BioNTech, 
proceso que estuvo a cargo de la 
subsecretaria de Salud Pública, Pau-
la Daza, quien fue recibida por el in-
tendente Patricio Kuhn y el seremi 
de Salud, Héctor Muñoz. 

Tras el aterrizaje, las dosis fueron 
distribuidas hacia los 13 centros de 
salud determinados, proceso que 
fue escoltado con una gran logística 
por parte de Carabineros. El primer 
destino fue el Hospital Higueras de 
Talcahuano, donde la médico inter-
nista de la UCI, Dra. Sara Delgado, 
quien indicó que “como equipo de 
salud, si bien hacemos nuestro tra-
bajo con agrado, estos 10 meses de 
pandemia han sido difíciles y agota-
dores desde el punto de vista emo-
cional, por lo que hago un llamado 
a confiar en la vacuna, porque es 
una luz de esperanza”. 

Tras ella, fue inmunizada la enfer-
mera supervisora de la UCI del recin-
to asistencial, Carolina Campos, 
quien indicó que “vamos a seguir 
trabajando con más ánimo a la po-
blación, no hay que bajar la guardia 
y seguir cuidándonos”. 

Paralelamente, en Los Ángeles, 
comuna que concentra la mayor 
cantidad de activos, también se lle-
vó a cabo el proceso de inoculación, 
el que fue catalogado como un gran 
paso para la Región, por parte del go-
bernador de Biobío, Ignacio Fica.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Autoridades regionales recibieron al primer avión que traía las dosis del 
inmunizador. Tras la recepción, Carabineros escoltó todo el procedimiento de 
distribución por los diversos centros de salud del Biobío.

DOSIS DE Pfizer 
BioNTech en 
preparación.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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AUTORIDADES REGIONALES recepcionaron 
el primer cargamento de vacunas.

PAULA DAZA 
encabezó 
entrega de 
vacunas.

CAROLINA CAMPOS fue la 
segunda inoculada en Hospital 
Higueras.

PRIMERAS dosis 
fueron entregadas 
en el Hospital 
Higueras.

FOTO: HOSPITAL REGIONAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE
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“Me quedo en casa porque hasta el momento es la manera más segura de protegerse de la Covid-
19. Evitar aglomeraciones es clave para mantenernos saludables. El autocuidado es lo principal, 

para protegernos a nosotros mismos y a los demás”.

Jean Pierre Molina, periodista

#MeQuedoEnCasa

La iniciativa impulsada y 
coordinada con el Mineduc y 
la Seremi de Educación está 
presente desde 2015.

Programa Icec-
Ucsc en la Región:

Curso de especialización, 
encuentros científicos, 
congresos y pasantías son 
algunas de estas.

Las instancias de 
formación:

Indagación científica como enfoque 
para enseñar mejor la ciencia

INICIATIVA QUE LE PROMUEVE ESTÁ PRESENTE DESDE 2015 EN LA REGIÓN

Mejorar la calidad de la enseñanza 
de la ciencia en las escuelas y liceos 
municipales de Biobío y Ñuble es el 
propósito del Programa de Indaga-
ción Científica para la Educación en 
Ciencias (Icec), liderado por la Uni-
versidad Católica de la Santísima Con-
cepción (Ucsc) e impulsado por el Mi-
nisterio de Educación (Mineduc). Y el 
trabajo por el objetivo se materializa 
en la formación del profesorado de 
educación parvularia, básica y media; 
una tarea que no paró por la pandemia 
de este 2020 y, hace poco, un nuevo 
grupo fue certificado. 

Particularmente, 22 docentes de la 
región de Ñuble, que integran la pri-
mera cohorte de la iniciativa allí re-
cibieron su certificación; mientras 
que fueron 34 los educadores del Bio-

Docentes de Biobío y Ñuble se especializaron en el marco de un nuevo año de trabajo del Programa 
Icec-Ucsc, que busca ampliar mirada del abordaje de las ciencias y así los aprendizajes en escolares.

bío que conformaron la cuarta 
cohorte regional. En la oportunidad, 
además fueron certificados 10 profe-
sores de la Comunidades de Apren-
dizaje 2019-2020 de las comunas de 
Cañete, Concepción, Florida, Los 
Ángeles y Talcahuano.  

 
Cambiar las visiones 

Luigi Cuellar, vicerrector académi-
co de la Ucsc y coordinador birregio-
nal del Programa Icec para Ñuble y 
Biobío, cuenta que la base es abordar 
e instaurar el enfoque de la indagación 
científica en los educadores, impul-
sando así una innovación que, saben, 
mejorará la calidad de la enseñanza de 
la ciencia a los educandos. 

Esto, porque afirma que “las ten-
dencias muestran que la enseñanza 
tradicional de la ciencia tiene distintas 
limitaciones”. Ahí la necesidad de dise-

ñar e implementar esta iniciativa con 
el enfoque de indagación científica 
como una nueva apuesta teórica y me-
todológica, sobre la que sostiene que 
cambia la mirada respecto al quehacer 
científico y de la ciencia como un cuer-
po amplio de conocimiento; así, forta-
lece el desarrollo de las habilidades 
que le son propias, entre las que men-
ciona creatividad, trabajo en equipo o 
el pensamiento crítico.  

Todas son competencias transver-
salmente trascendentales para la vida 
cotidiana de todas las personas, sin im-
portar su ámbito desenvolvimiento. 
Por ello, el motor y foco de enseñar 
ciencia desde la indagación científica, 
más allá de las ciencias naturales y de 
un contenido particular, “es formar a 
sujetos críticos, participativos y alfabe-
tizados científicamente en un contex-
to amplio de cultura científica que per-

mita tomar buenas y mejores decisio-
nes”, resalta Cuellar; formar a los estu-
diantes hoy para impactar a los adul-
tos y profesionales que serán mañana. 

Ello se impregna en los docentes en 
el transcurso de su formación, me-
diante un curso de especialización y 
otras diversas otras actividades de las 
que son parte; todo, además, se vincu-
la directamente con el fortalecimien-
to de comunidades de aprendizaje y li-
derazgo de los profesores en sus esta-
blecimientos, cuenta. La aspiración 
es que ellos se empoderen y cambien 
su visión y, en efecto, sus prácticas pe-
dagógicas o paradigmas, ya que “la vi-
sión de ciencia del profesorado, evi-
dentemente, incide en la enseñanza de 
esta”, enfatiza Cuellar. 

EN ÚLTIMAS 
SEMANAS 

profesores de 
ambas regiones 

recibieron su 
certificación.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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LA PANDEMIA NO FRENÓ TRADICIONAL ACTIVIDAD

Que las matemáticas son com-
plicadas, que lo que se aprende en 
el colegio no sirve para todos, que 
hay quienes no sirven para enten-
der y aprenderla, son algunas cre-
encias que se traducen en lejanía, 
desinterés y hasta temor por las 
matemáticas desde tempranas 
edades y de forma recurrente en 
los escolares, pues “en general, 
más del 70% tiene distancia con las 
matemáticas”, advierte el profe-
sor asociado del Departamento 
de Matemática de la Universidad 
del Bío-Bio, Juan Bobenrieth, doc-
tor en Matemáticas. 

Con dicha realidad, lamentable 
para él, tan clara como las ganas de 
revertirla, al incentivar el interés en 
los estudiantes, nació la Olimpiada 
de Matemática Intercolegios, pro-
yecto del que el académico es jefe y 
es organizada entre el estamento 
que representa y el Colegio Con-
cepción San Pedro, orientada a 
alumnos desde séptimo básico a 
cuarto medio de establecimientos 
de Ñuble y Biobío. 

 
La sana competencia 

Con orgullo cuenta que esta idea 
que se materializó en 2012 se ha 
realizado por 9 años de manera 
ininterrumpida y no hubo pande-
mia que les frenara, si bien impuso 
cambios en la logística presencial a 
una virtual. De hecho, este 18 de di-
ciembre fue la ceremonia de pre-
miación de los escolares ganado-
res de esta versión de la competen-
cia que se ejecuta en tres fases 

Olimpiada escolar  
lleva 9 años promoviendo  
el interés por la matemática

(agosto, octubre y noviembre) y 
siempre desde el espíritu de sana 
convivencia y camaradería entre 
todos, sin importar colegio, comu-
na o contexto del que provengan.  

Al respecto, el doctor Juan Bo-
benrieth manifiesta que este cer-
tamen no pretende hallar a genios 
de las matemáticas como sí lo ha-
cen otras instancias, sino que pro-
mover los conocimientos de esta 
disciplina como algo que puede ser 
tan cotidiano como amigable y mi-
diendo el rendimiento en los conte-
nidos que deberían manejar los ni-
ños y adolescentes en sus respecti-
vos niveles de enseñanza y no más 
allá, por lo que se divide en pruebas 
para escolares de séptimo y octavo 
básico, primero y segundo medio, y 

tercero y cuarto medio. Todos los 
participantes son seleccionados 
por un profesor de su colegio. 

 
La forma de enseñar 

Un asunto cultural es lo que el 
académico atribuye como una ra-
zón para que las matemáticas se 
vean como algo lejano, complejo y 
habilidad de algunos aventajados o 
de mayor inteligencia, pero ante 
ello cree que hay una crítica a los 
profesores y, particularmente, a la 
forma en que se enseña la matemá-
tica a niños, niñas y adolescentes, 
que termina por generar una reti-
cencia que muchos mantienen a lo 
largo de su ciclo vital.  

“Quizá no hemos sabido enseñar 
las matemáticas de manera entre-

tenida y lúdica”, plantea sobre las 
formas tradicionales que se debe-
rían cambiar para “enseñar las ma-
temáticas y todos sus contenidos 
como un juego a los niños desde 
pequeños”, opina. Y, favorablemen-
te, esa sería la tendencia. 

Sobre ello, hace énfasis en que 
ni la matemática ni cualquier otra 
asignatura se puede enseñar hoy 
de la misma forma en que se ense-
ñó hace tres décadas ni mucho 
menos antes, que lamentable-
mente es una realidad en muchos 
casos, pues se está frente a “una 
nueva generación totalmente di-
ferente a la de 30 años atrás, de ni-
ños y jóvenes que nacieron con la 
existencia de avanzadas tecnolo-
gías e Internet, entonces nacen 

Desde 2012 que el Departamento de Matemática de la UBB y 
el Colegio Concepción San Pedro realizan esta iniciativa 
orientada a alumnos de básica y media del Biobío y Ñuble.

también con intereses y una es-
tructura mental diferente”, sos-
tiene. Ahí está el desafío y la opor-
tunidad, dice, donde la clave será 
que los educadores sepan com-
prender el mundo tecnológico y 
vanguardista en el que se desen-
vuelven las nuevas generaciones, 
las que construirán la sociedad 
del futuro, para adaptarse a sus 
maneras de relacionarse y así tam-
bién de aprender. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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de 27 colegios del Biobío y 
Ñuble se inscribieron en la 
versión de 2020 de la 
Olimpiada de Matemática.

escolares
300

EL 18 DE DICIEMBRE 
se realizó la ceremonia 
de premiación de la 
Olimpiada de 
Matemática 
Intercolegio 2020.
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“Quédate en casa y toma con responsabilidad la salud de tu familia y de tu entorno, nuestra for-
ma de contribuir con esta crisis sanitaria es mantenernos sanos física y mentalmente el mayor tiem-

po posible; ¡hazlo por ti y por todes!”.

Claudia Muñoz, bióloga marina y Mg. en Gestión  
Integrada, socia de la ONG Conciencia Sur

#MeQuedoEnCasa

Esta semana se dio a conocer que 
el proyecto Gas Natural Zona Sur 
del Grupo CAP a desarrollarse en 
instalaciones de la Siderúrgica Hua-
chipato se desistía. 

Se trataba de una inversión im-
portante: US$ 104 millones, que 
vendrían a dinamizar las arcas de la 
compañía que utilizaría predios de 
la Siderúrgica Huachipato. 

Es por ello que su caída provocó 
sorpresa en las filas regionales de 
la firma. Y en ese contexto, el geren-
te general de CAP Acero, Rodrigo 
Briceño, explicó a Diario Concep-
ción que la decisión obedece a una 
mirada estratégica por parte de 
los inversionistas. 

“El proyecto Gas Natural Zona 
Sur es un proyecto de CAP, en don-
de nosotros como siderúrgica 
prestábamos los servicios logísti-

veró la autoridad regional. 
Agregó que “ si Enel decide man-

tenerse, tiene que modificar el pro-
yecto y volverlo a ingresar el Seia”, 
precisó Henríquez. 

De ahí que el seremi subrayara 
que “ el gas natural es un combus-
tible muchísimo más limpio que el 
kerosene y la leña. Y hay que recor-
dar que cualquier iniciativa de este 
tipo tiene que contar con los per-
misos y cumplir con la normativa 
medio ambiental”. 

Y cerró: “ que llegue GNL a la 
Región desde mi punto de vista es 
muy necesario”. 

Es por ello que está por verse más 
adelante si la empresa restante seña-
lada finalmente dispondrá de los an-
tecedentes requeridos para la con-
tinuidad de Gas Natural Zona Sur.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

hoy a otros focos de atención, pero 
no podría descartar que el Grupo al-
gún día retome”. 

En ese sentido el seremi de Ener-
gía Biobío, Mauricio Henríquez, la-
mentó el desistimiento de la inicia-
tiva Gas Natural Zona Sur. 

“Era un proyecto que llevaba de-
lantera. Entiendo que podría se-
guir Enel, que estaba de socio jun-
to al Grupo CAP. Uno sólo podría 
seguir si lo estima necesario”, ase-

cos, de terrenos. Finalmente, dado 
los mismos temas de la pandemia, 
las necesidades de focalizar en los 
activos que tenemos, los encade-
namientos productivos, la deci-
sión está en congelar el proyecto y 
focalizarnos en el negocio siderúr-
gico”, reveló Briceño. 

Sin embargo, indicó que “ningún 
proyecto se descarta completamen-
te. Se llegó hasta el Estudio de Im-
pacto Ambiental, que es la DIA, y 

INVERSIÓN INVOLUCRABA US$ 104 MILLONES

Gobierno espera que GNL Zona Sur en  
Talcahuano se descongele lo antes posible

El gerente general de la siderúrgica de Huachipato, Rodrigo 
Briceño, aseguró que la compañía busca centrarse, de 
momento, en el negocio del acero. Mientras que el seremi de 
Energía Biobío, Mauricio Henríquez, espera que Enel continúe 
en el proyecto, ya que su concreción sería clave para la Región.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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2020
Fue a comienzos de año cuando se 
ingresó el proyecto al sistema del Servi-
cio de Evaluación Ambiental Biobío.
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El agua ya se 
cotiza en el  
Wall Street
Hace unos días impacto 
mundial tuvo el anuncio 
sobre el inicio de la cotiza-
ción del agua como si fuera 
cobre, oro o petróleo.

 EL PEAK SE REGISTRA EN HORAS DE LA TARDE Y LA NOCHE

Se trata de un recurso 
que ya comenzó a cotizar-
se en Wall Street y los ex-
pertos advierten que el 
cambio climático pone en 
riesgo su continuidad de 
abastecimiento.  

Hablamos del agua, tan 
abundante décadas atrás. 
Sin embargo, el panorama 
hoy cambio y las socieda-
des deben enfrentar el de-
safío de cuidarla. 

Y es precisamente lo que 
pide Essbio, la empresa que 
suministra a la Región del 
Biobío, quien reveló datos 
preocupantes. 

“Durante Navidad y es-
pecialmente de Año Nuevo, 
representan los días de ma-
yor consumo de agua pota-
ble de todo el año en los 
hogares, registrándose un 
incremento de hasta un 
30%, comparado con un día 
normal”, detallaron. 

Es así como el peak se da 
entre las siete de la tarde y 
las diez de la noche. Y si 
bien la firma asegura que 
refuerza sus equipos y 
toma las acciones opera-
cionales que le permitan 
entregar un normal servi-
cio, igualmente hace un lla-
mado a las personas que 
atiende para que usen el 
agua potable de manera 
controlada. 

El subgerente zonal de 
Essbio, Cristian Cepeda, in-
dicó que “una buena me-
dida es priorizar las activi-
dades que son más relevan-
tes, evitando cualquier 
acción que no sea de vital 
importancia como lavar el 
auto o regar jardines, o al 
menos, evitar realizarlas en 
los horarios de más alto 
consumo”. 

Asimismo, la compañía 

Biobío: consumo de  
agua potable crece un 
30% durante fin de año
Es por ello que se hace un llamado al uso eficiente de este recurso 
vital y en riesgo en medio del cambio climático.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ta al país y a nuestra zona”, 
dijo el gerente regional de 
Essbio, Peter Schmohl.  

Agregó que los proyectos y 
acciones responden a las de-
mandas proyectadas “permi-
tiendo asegurar la continui-
dad del servicio que entre-
gamos a nuestros clientes”. 

Schmohl recordó que sólo 
en 2020 la sanitaria ha inver-
tido cerca de $55.287 millo-
nes, cifra que representa la 
mayor alza desde 2013.

Un total de ocho juntas de veci-
nos e inicialmente cuatro Compa-
ñías de Bomberos –incluyendo la 
Superintendencia- recibieron un 
regalo de Navidad inolvidable: In-
ternet y televisión HD a través de fi-
bra óptica gratuita y para siempre. 

Así lo informó el CEO de Mundo, 
Enrique Coulembier. “Nuestra pre-
sencia hoy en esta zona es un hito 
más en nuestro ambicioso plan de 
aportar a la inclusión digital del 
país y lo hacemos nada más ni nada 
menos que pasando de fibra coaxial 

En Lota, empresa dona Internet y TV HD gratis 
para siempre a juntas de vecinos y Bomberos

tareas y conectarse a clases, que 
las capacitaciones las hagamos en 
nuestros recintos, más encima gra-
tis y por siempre. Este aporte es in-
valuable”, dijo. 

Esta no es la primera acción de 
este tipo por parte de la compañía 
nacida en el Biobío. Dentro de las 
políticas RSE y aportes Covid-19 
dispuestas por Mundo, este año 
han entregado 1.400 servicios gra-
tuitos y para siempre a organizacio-
nes sociales, instituciones y espa-
cios públicos sin fines de lucro. 

FOTO: ALL PRESS

a fibra óptica, apuntando estricta-
mente a una mejor experiencia de 
usuario”.  

La presidenta de la Unión Co-
munal, Claudia Urra manifestó es-
tar muy contenta con la iniciativa 
“porque hoy día vamos a poder 
abastecer a muchas juntas de veci-
nos con Internet de calidad que era 
algo inalcanzable para nosotros 
como organización. Desde hoy, las 
sedes vecinales estarán abiertas 
para el uso de Internet de los veci-
nos, que los niños puedan hacer 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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solicitó a los penquistas a 
denunciar la apertura ile-
gal de grifos, lo que, ade-
más de constituir un delito, 
afecta la calidad y conti-
nuidad del servicio de agua 
potable generando bajas 

presiones e incluso cortes 
de suministro. 

Cabe señalar que la firma 
hace unos días presentó el 
Plan Verano 2021 para op-
timizar precisamente el su-
ministro, con una inversión 

que sobrepasa los $3.500 
millones. 

“Estas iniciativas apun-
tan a robustecer nuestro 
sistema de producción de 
agua potable en un contex-
to de grave sequía que afec-
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“Personalmente encuentro crucial el autocuidado de esta pandemia, se ha demostra-
do en práctica que quedarte en casa logra un beneficio para todos, menos contagios, 
menos muertes y un sistema sanitario menos colapsado”.

Sebastián Arriagada, bajo y guitarra banda Mascayano

#MeQuedoEnCasa

MASCAYANO

Oriundos de la comuna de Flori-
da, la banda Mascayano inició su 
camino musical el año 2017 cuando 
Fredy Arriagada quería armar una 
banda con proyecciones serias, es 
decir, un grupo con miras a hacer 
música más allá de ser sólo un 
hobby, “que es lo que pasa con mu-
chos que se dedican al arte. Así fue 
como en un ensayo nos decidimos 
a lanzarnos con la propuesta, cuan-
do Nicolás Contreras -ex baterista- 
decidió formar parte de la agrupa-
ción”, comentó el músico. 

Es así como configurados bajo el 
formato de quinteto, la banda ha 
grabado a la fecha siete sencillos, un 
EP y un Lp, trabajos en donde se pue-
de apreciar lo variable y misceláneo 
de su estilo. “El estilo es bien variado 
entre canciones, en el primer disco 
había una mezcla de garage rock, 
jangle pop, post punk revival, art 
rock, pop rock, reggae, y new wave. 
Mientras que en nuestro segundo 
disco hay un sonido consolidado de 
post-punk, rock gótico, shoegaze, 
cold Wave y ambient”, especificó 
Arriagada. 

En cuanto al sello diferenciador 
del grupo, el también guitarrista hizo 
hincapié sobre su capacidad de au-
togestión y también en parte por esa 
fusión de estilos, es decir, “el poder de 
autogestión que 
tenemos, la gran 
mayoría de con-
ciertos que tene-
mos son por ges-
tión propia. La va-
riedad de estilos 
hace que escuchar-
nos sea una expe-
riencia dinámica y 
agradable. Siempre 
nos conectarnos 
mucho con el públi-
co para saber que canción tocar en 
qué momento”. 

 
Pro y contras 

Volviendo al tema del material re-
gistrado en estudio durante estos 
tres años de trayectoria, y más en 
detalle, Mascayano a editado un EP 
homónimo, el álbum “El golpe maes-

FOTO: CEDIDA MASCAYANO

El quinteto de la zona lleva, a la fecha, una sólida 
trayectoria de tres años, tiempo en que han 
despachado distintos y variados trabajos de 
estudio, estando ad portas de estrenar un nuevo LP.

“cuna del rock”, el músico 
manifestó que “tiene sus 

pros y contras, al ser una ciu-
dad donde hay tanta música, a ve-

ces es difícil lograr resaltar en la 
escena musical, pero al haber una 
comunidad tan grande de oyen-
tes, es más fácil lograr que la gen-
te te apoye como en otras locali-
dades”. 

Y si se trata de soñar o pensar 
los escenarios a los que les gusta-
ría llegar con su propuesta, el mú-
sico acotó que “como banda nos 
encantaría llegar al extranjero y 
recorrer las distintas regiones del 
país tocando, y hablando de esce-
narios más específicos, nos gusta-
ría ir a festivales como Fluvial, 
Rec, Woodstaco, Lollapalooza, en-
tre otros”. 

Sobre los próximos planes del 
quinteto, el guitarrista sostuvo 
que “ya que el futuro en estos 
tiempos es un enigma, no pode-
mos plantearnos tocar más 
como lo teníamos pensado antes 
de las restricciones por la pande-
mia. Pero, lo que sí es posible es 
que podemos promocionar por 
redes sociales nuestro segundo 
disco ‘Marcha de Retorno’ que 
está a punto de salir y el videoclip 
de ‘La Hora Final’, que ya esta 
disponible. Haremos lo posible 
para sacar un tercer disco total-
mente producido por nosotros 
este 2021, y además tenemos en 
mente hacer sesiones en vivo 
desde nuestras casas, pero todo 
en estos tiempos se irá dando a 
su ritmo”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
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Hace un tiempo 
atrás, se incorporó a 
las filas de la banda la 
cantante Yeime Solar, 

aportándole una 
mayor diversidad a la 

propuesta.

tro” (2018), y los sencillos “Lado B”, 
“La Suerte”, “Administrative Arrest”, 
“Manecillas del reloj (en vivo)”, “Israel 
(en vivo)” y “El agua de Florida (en 
vivo)”, estos últimos tres temas lan-
zados durante este 2020. 

“Musicalmente para hacer cancio-
nes nos basamos en sensaciones, 
emociones e ideas. De estas ideas 
van saliendo a la luz nuestras influen-

cias y se logra consolidar un sonido 
más determinado. Para hacer letras 
necesitamos una idea de la cual ir de-
sarrollando las líricas. Al crear letras 
no tenemos grandes influencias más 
que vivencias propias y nuestra ma-
nera de entender las cosas”, sostuvo 
Arriagada. 

En cuanto al proyectar y empren-
der una banda desde la conocida 

Un nombre que viene de otro proyecto y que  

a la vez sirve de especie de homenaje

Al momento de bautizar el proyecto el 

año 2017, se decidió el poder mantener 

parte del nombre de una banda anterior, 

lo cual a la vez rinde una especie de home-

naje a un personaje histórico de la ciu-

dad. En palabras de la banda “el nombre 

surge del quiebre de una banda anterior 

en la que era partícipe Fredy y Sebastián 

Arriagada (”Hospital Mascayano”), usan-

do la mitad del nombre para el actual pro-

yecto, haciendo un reconocimiento a Leo-

nor Mascayano por toda la ayuda que 

prestó a los niños de Concepción a prin-

cipios del siglo pasado”, señalaron.

Sonoridades post-punk rockeras 
provenientes de tierras floridanas
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“Desde mi casa envío este mensaje para que todos tengamos consciencia de que hay que estar 
todo el tiempo, o la mayoría, en el hogar. Yo tengo la suerte de poder entrenar en casa, pero hay 

algo que es primordial, que es la salud, y entre todos podemos vencer esta pandemia”.

Lydia Valentín, pesista española

#MeQuedoEnCasa

HOY VISTEN CON ÉXITO OTRAS CAMISETAS

Desde hace un tiempo que todo 
es difícil en Deportes Concepción. 
Y más allá de lo que pase dentro de 
la cancha, fuera de ella el “León” 
también ha jugado otros partidos 
con inciertos resultados. 

El hincha lila ve a Cristofer Salas 
con la camiseta de Coquimbo y se 
pregunta cuánto dinero recibió el 
club o si podrá volver a salvarlos 
del descenso. Caso similar al de Juan 
Leiva, quien tras un gran paso por 
los lilas saltó a la “U” y hoy brilla en 
Unión La Calera, siendo nominado 
incluso a la selección. 

El equipo jurídico morado no se 
ha quedado de brazos cruzados, 
trabajando por intentar defender 
el patrimonio del club. “No hay peor 
trámite que el que no se hace”, dijo 
Carlos Campos, secretario general 
y abogado del CSD Concepción. 

 
En juicio 

El caso de Cristofer Salas es el 
más vigente. Tras ascender con los 
lilas en 2019, el delantero de 19 años 
comunicó su salida a Coquimbo 
Unido. Ya estaba todo arreglado y 
nada pudieron hacer en el club por 
impedirla, pero pasó el tiempo y 
Deportes Concepción entró en una 
disputa con el cuadro “pirata” por 
los derechos de formación. Salas 
surgió en U. Católica, pero en el club 
entienden que “para nosotros Anfa 
es formativa. Interpretamos que 
Concepción aportó a que el jugador 
llegara a Primera División. Hicimos 
el reclamo y está en discusión, con 
alegatos de uno y otro lado”, contó 
Víctor Tornería, presidente lila. 

No es una lucha sencilla, ¿por 
qué? La principal traba en el tema 
es que en Europa o la mayoría de los 
países, la federación está separada 
de la asociación, pero en Chile no. 
Así, quienes definen las demandas 
externas son los máximos órganos 
rectores del fútbol nacional. O sea, 
en teoría, la federación debería ser 
quien resuelva aquellos temas, pero 
el Tribunal Patrimonal de nuestro 
país está bajo el alero de la Anfp. 

“Nosotros sostenemos que el ente 
rector principal no es la Anfp, sino 
que la federación. Se supone que 
sólo pueden demandar los clubes 
cuyo registro haya estado en Anfp, 
pero Cristofer estuvo en Anfa. La 
normativa legal no distingue entre 
clubes amateur y profesionales”, 
dijo el abogado y secretario general 
lila, Carlos Campos. 

En resumen, haber estado en el 
fútbol amateur, ¿cuenta? Es lo que 
el tribunal debe dirimir. “Gracias a 
lo que Cristofer rindió en cancha 

La lucha del “León” por 
Juan Leiva y Cristofer Salas
El abogado y el presidente del CSD 
Concepción detallaron el trabajo 
interno para hacer valer los derechos del 
club por ambos ex jugadores lilas.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

con Concepción, se ganó el derecho 
a estar registrado en Anfp con Co-
quimbo. Sólo hacemos valer nues-
tros derechos”, aseguró Campos. 

 
¿Y Leiva? 

Es el caso más emblemático. Juan 
Leiva era gran figura morada antes 
de la desafiliación. Por lo mismo, no 
extrañó que su talento despertara la 
atención de varios clubes, entre 
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cuaderno de cargos y todo eso”. 
 

Vaso medio lleno  
Eso sí, no todo está perdido con 

Juan Leiva. Deportes Concepción 
aún puede recibir dinero a futuro en 
caso que el jugador actualmente 
en Unión La Calera, sea vendido a 
otro país. “Nos pasó con Fabián 
Monilla y Ronnie Fernández, que 
llegaron contribuciones de solida-
ridad al momento que fueron trans-
feridos al extranjero. Alrededor de 
3 millones de pesos, por cada uno, 
llegaron al club. Por eso Cobreloa y 
Colo Colo celebran cuando Alexis 
Sánchez pasa de un equipo a otro”, 
sentenció Tornería.

ellos Universidad de Chile, donde 
terminó fichando definitivamente. 
¿En qué condición? Leiva llegó a los 
azules como jugador libre. 

A cuatro años y medio del golpe 
más duro en la historia morada, 
¿puede hacer algo Concepción para 
recuperar dinero en relación a los 
derechos formativos de Leiva? La 
respuesta desde Nonguén hoy es 
clara y rotunda. “Nada. Con Juan 
Leiva, Concepción ya perdió”, afir-
mó Tornería, agregando que “son 
dos años de prescripción cuando 
no se alega por la formación de un 
jugador. Y no nos daban los tiempos, 
era imposible. Había que subir dos 
divisiones en menos de dos años. Y 
ni siquiera es que salgas campeón o 
subas y de inmediato puedas recla-
mar, ya que la Anfp debe aceptar el 

CRISTOFER SALAS deslumbró a todos el año pasado y fue pieza clave en 
el ascenso lila. Actualmente, juega en Coquimbo, donde ya anotó un gol.

JUAN LEIVA debutó en 2011 por Concepción y, hasta la desafiliación, era 
la gran figura morada. Pasó por la “U”, Audax y hoy está en U. La Calera.
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“Hay mucha ansiedad por volver 
pronto a la cancha y competir”

EDUARDO MARECHAL, JUGADOR DE BASKET UDEC

Dentro del plantel de Basket 
UdeC para el regreso a la competen-
cia, sin dudas que el nombre de 
Eduardo Marechal despierta gran 
confianza y expectación entre los 
seguidores del Campanil. El buen 
recuerdo de su primera etapa en el 
club, donde siempre fue de los juga-
dores más queridos y de mejor ren-
dimiento, hace pensar en que será 
una pieza importante para el elen-
co que adiestra Cipriano Núñez. 

Con los protocolos de prácticas y 
partidos autorizados por el Min-
dep, el regreso está a la vuelta de la 
esquina. En el caso de la UdeC, será 
el 16 de enero próximo, como local, 
contra Español de Talca en el inicio 
de la Copa Chile. Y si bien aún no se 
empiezan los entrenamientos en 
gimnasio, Marechal reconoce que 
todos extrañan los aros.  

“Hay harta ansiedad por volver al 
gimnasio, se siente en el grupo. Se 
echa de menos la cancha, estar ahí. 
Acá le estamos dando duro al tema 
físico, tratando de sacarle el mayor 
provecho posible a esta etapa de la 
preparación. Hay muy buen ánimo 
en general, un excelente ambiente, 
estamos todos practicando fuerte. 
Se ve bien la cosa”, comentó. 

De la pretemporada, agregó que 
“me he sentido bien, súper bien. Me 
había preocupado harto de la par-
te física, había estado trabajando. 
Como tengo amigos que son prepa-
radores físicos tenía un programa 
de entrenamiento de 11 semanas. 
Nunca paré la verdad, entonces no 
fue complicado adaptarme. Han es-
tado duras las prácticas, pero como 
venía con ritmo, no me costó tanto 
adaptarme a la exigencia”. 

Marechal también destacó la quí-
mica que se ha formado entre los ju-
gadores. “Todo bien, los chicos es-
tán motivados, hay muy buena 
onda. Nos llevamos bien natural-
mente, todo fluyendo, súper bien. 
Hay harta ansiedad, e incertidum-
bre. Todos quieren entrar a la can-
cha, sabemos que está el inicio a la 
vuelta de la esquina, pero el tema de 
la pandemia aún está muy fuerte. 
Primero se iba a partir el 9 de ene-
ro y después el 16, es de esperar que 
siga todo bien en la programación”.  

 
Motivando a los niños 

Pero no sólo en el regreso tiene 
puesto su interés Marechal por es-
tos días. Y es que está armando un 

GENTILEZA CD UDEC

Comentó sobre cómo ha sido la pretemporada y el buen grupo que se está 
formando en el plantel. Además, se refirió a una iniciativa deportiva que está 
impulsando en San Pedro de la Paz, junto a Guillermo “Memo” Jiménez.

interesante proyecto junto a Gui-
llermo “Memo” Jiménez, ex entrena-
dor del vóleibol de la UdeC y actual 
integrante del cuerpo técnico de la 
selección masculina, en San Pedro 
de la Paz, que comenzará con talle-
res de básquetbol y vóleibol.  

“Ambos estamos viviendo en San 
Pedro del Valle. Presentemos un 
proyecto en conjunto con la junta 
de vecinos y la municipalidad para 
crear un club deportivo. El inicio 
que queremos darle a todo este mo-
vimiento es con talleres, para ir en-
ganchando a la gente, mostrando 
que hay buenos profesores y que 
los niños se motiven, y empezar el 
2021 con los chicos entrenando. 
Queremos activar a la gente y pen-
sando de aquí a marzo formar un 
club deportivo”, aseguró.  

Al respecto, agregó que “como es-
tamos los dos en este proyecto, nos 
lanzamos con voley y basket ahora, 
pero la idea es ir sumando profeso-
res de calidad a futuro de otras dis-
ciplinas. Partiremos con estas dos y 
veremos qué tal es la recepción, y 
también viendo qué más les intere-
sa a los que se inscriban ahora”.  

Las inscripciones están abiertas 
hasta el 28 de diciembre, y cada ta-
ller se desarrollará en enero y fe-
brero, con tres clases por semana. 
En el vóleibol, Jiménez será el úni-
co profesor con las categorías Sub 
13, Sub 15 y Sub 19, cada una con un 
máximo de diez cupos. 

En el básquetbol, Eduardo Mare-
chal se encargará de las series Sub 
17 y Sub 19, mientras que Freddy 
Marechal verá las Sub 11, Sub 13 y 
Sub 15. Para mayor información es-
tán los teléfonos +56956185748 y 
+56988319160.  

“Es presencial, en caso que se 
mantenga en fase 2. Tomaremos to-
das las medidas de seguridad, sani-
taria, con desinfección constante, 
sin mucho entrenamiento de con-
tacto, enfocarse más en lo indivi-
dual. Lo haremos en una cancha 
que está ahí mismo en San Pedro del 
Valle”, dijo Marechal. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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termina el plazo para 
interesados en participar del 
taller. Serán cinco categorías 
en el básquetbol.

de diciembre

28
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Si no ganan, se les acaba el campeonato
Hoy es la última oportunidad de 

Lota Schwager para seguir con vida 
en Tercera División. Parecía que el 
último 0-1 que Provincial Ranco 
les propinó en La Unión dejaba fue-
ra del torneo a los mineros, pero las 
combinaciones de un inédito cam-
peonato aún le dan opciones al 
equipo de Cristian Gómez.  

Esta tarde en el Bernardino Luna 
de Coronel, Lota Schwager recibe a 
Deportes Rengo, con la obligación 
de sumar tres puntos para intentar 
estirar la definición a la fecha final 
del Grupo Sur. Ha sido tan mala la 

de la eliminación. 
Por lo mismo, Lota debe sumar 

de a tres hoy, a la espera además de 
lo que haga Provincial Ranco ante 
Pilmahue en esta fecha y también 
la siguiente, donde chocarán ante 
Rengo. El trabajo de Lota es ganar 
los dos partidos que le restan -hoy 
Rengo y luego Pilmahue- soñando 
con que Ranco también festeje por 
partida doble. 

Además, con lo que Trasandino 
o Real San Joaquín hagan en otros 
grupos, Lota podría pasar segundo 
o como uno de los mejores terceros.

 FOTO: LOTA SCHWAGER

SÓLO UN PUNTO de 12 en disputa ha logrado sumar Lota Schwager.

campaña de los del carbón, que a 
esta altura no dependen de ellos. En 
los cuatro partidos que llevan en el 
torneo, los mineros cosechan tres 
derrotas y un empate: un punto de 
12 posibles que los tienen a un paso 

PATRICIO ALMENDRA, PRESIDENTE DE AGEFUCH

Muy pocas cosas positivas se 
pueden rescatar de una pandemia 
y bien lo saben en la Agefuch. “Hay 
que ver oportunidades en los pro-
blemas”, dijo Patricio Almendra, 
presidente de la Asociación Gre-
mial de Entrenadores Profesiona-
les de Fútbol de Chile, quien cuan-
do creó un grupo de WhatsApp 
entre sus colegas de confianza, se-
guramente no pensó el alcance 
que tendría.  

“Éramos cinco, el círculo cercano. 
Compartíamos charlas, llegaban in-
vitaciones y empezamos a agrandar 
la red. En una semana llegamos a 50 
y en un mes ya éramos 200”, agregó 
el entrenador ex Santiago Morning, 
Iberia, Naval, entre otros, quien con 
un centenar de colegas crearon una 
agrupación paralela al Colegio de 
Técnicos, la cual suma cada vez más 
adeptos.  

 
Así nació 

Tras la creación del masivo grupo 
de WhatsApp y entre medio de va-
rias charlas, Patricio Almendra re-
veló que “hicimos una encuesta y el 
98% nunca había estado en el Cole-
gio de Técnicos. No tenían idea de 
lo que significaba. Nos reunimos 
con ellos para ver la forma de ser 
parte, lo cual no se nos permitió, 
producto que el colegio tiene dife-
rencias con Inaf y Anfp. En reali-
dad, están peleados con todos”. 

Allí fue cuando en una votación 
unánime para ver si se integraban al 
Colegio de Técnicos o armaban un 
camino paralelo, la segunda opción 
se impuso con alrededor de un 99% 
de ventaja. Almendra es presidente, 
Renato Ramos el vicepresidente, 
Renzo Yañez el tesorero y hay un 
grupo de asesores conformado por 
Jorge Pellicer, Francisco Bozán, Luis 
Marcoleta, Nicolás Córdova, Jorge 
Contreras y Rodrigo Pérez.  

“Es más fácil decir quienes no es-
tán. Somos más de 300 ya. Juan José 
Ribera, Hernán Caputto, Miguel Ra-
mírez, Miguel Ponce, Emiliano As-
torga y muchos más son parte de 

“El objetivo es 
cambiar la imagen 
del técnico chileno”

mendra expresó que “el objetivo 
es dignificar la profesión desde 
nuestra vereda y cambiar la ima-
gen que hay del DT nacional, que 
lleva a los dirigentes a decidir en un 
alto porcentaje por entrenadores 
extranjeros. No hay nada contra 
ellos, si incluso en el gremio hay fo-
ráneos, pero nuestro norte es apor-
tar al desarrollo del fútbol chileno. 
Hay mesas de trabajo en todo el 
país y el encargado en Concepción 
es Mario Salgado”. 

 
Creciendo  

 En ese proceso de desarrollo, la 
Agefuch ya tuvo una reunión con 
Pablo Milad, presidente de la Anfp, 
además de charlas con destacados 
técnicos, incluso de otros depor-
tes como Sergio “Cachito” Vigil. 
“Más de 112 charlas llevamos, con 
Reinaldo Rueda, el ayudante de 
Louis Van Gaal, Eduardo Berizzo, 
entre otros. Hoy el Colegio de Téc-
nicos no tiene representatividad y 
eso es por falta de gestión”, cerró 
Almendra. 

FOTO: ANFP

Más de 300 entrenadores nacionales e, incluso, extranjeros 
componen un gremio paralelo al Colegio de Técnicos. Suman 
más de 100 charlas y piensan en grande.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Agefuch”, añadió Almendra. 
 

Objetivos 
No son sólo técnicos “famosos” ni 

conocidos los que forman parte del 

gremio. Almendra explicó además 
que “todos los entes del fútbol están 
representados: fútbol femenino, 
universitario, divisiones menores, 
escuelas de fútbol. Tenemos visión, 

valores, comités de ética, disciplina, 
revisores de cuentas y estamos 
constituidos legalmente”. 

Sobre el propósito que tienen 
con la creación de Agefuch, Al-

DIRECTIVA DE AGEFUCH se 
reunió con Pablo Milad en la Anfp.
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LOTA SCHWAGER

Estadio: Bernardino Luna 
Hora: 16:00

RENGO

OBITUARIO

Con profundo pesar, comunicamos el sen-
sible fallecimiento de la Sra. 
 

MARÍA SOLEDAD  
BIEL DE LA MAZA 

(Q.E.P.D.) 
 

Nos unimos al sentimiento de dolor de 
nuestros académicos Martín Zilic Hrepic 
y Frane Zilic Montanari, así como de todos 
sus familiares. Expresamos nuestras más 
sentidas condolencias y deseos de que en-
cuentren pronto consuelo ante tan sensi-
ble pérdida. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción
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13/30
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13/33
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12/31
TALCA
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9/28
TEMUCO

9/22
P. MONTT

13/24
DOMINGO
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13/19
MARTES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Esteban

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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